

RECENSIONES

ANNEGRET HENKEL, *Geistliche Erfahrung und geistliche Übungen bei Ignatius von Loyola und Martin Luther. Die ignatianischen Exerzitien in ökumenischer Relevanz* (Europäische Hochschul-schriften XXIII/528) (Frankfort del Meno: Peter Lang 1995) 402 pp., ISBN 3-631-47985-9.

Annegret Hengel es viuda de un protestante y miembro de un Instituto Secular; alumna de los jesuitas (St. Georgen) y doctora por una universidad situada en un medio luterano. Estos datos bastan para poner de relieve cómo en su misma biografía tiene lugar el encuentro entre dos confesiones cristianas y consiguientemente se dan más que suficientes motivaciones para que el interés ecuménico presida la orientación de su tesis doctoral. Pero a ellos se añade el hecho de que la autora rija un centro de espiritualidad, practique la dirección de Ejercicios ignacianos, y haya constatado una creciente afluencia de protestantes a los mismos, incluso a cursos para la formación de directores y acompañantes.

Henkel comienza su investigación presentando a Loyola y Lutero en cuanto contemporáneos y destacando algunos rasgos del marco ambiental en que ambos se movieron, sobre todo el humanismo. En esta misma parte se exponen incidencias y enjuiciamientos, no siempre favorables, de ambas Iglesias respecto de la naciente Compañía de Jesús. Falta por completo, en cambio, el punto de mira inverso: nada se dice, quizá porque el material hubiera sido excesivo, sobre la postura de los jesuitas acerca del surgimiento y expansión de la Reforma, sobre sus hombres o sus doctrinas. En ese sentido, el epígrafe «Ignatius und der Protestantismus» puede ser equívoco, al menos por incompleto, ya que con ello despierta expectativas no respondidas: se limita a referir aspectos de la realidad protestante (o tenida por tal) en los escenarios de la vida de Ignacio: España, La Sorbona, Italia, y las sospechas y acusaciones de herejía de que fue objeto la nueva orden.